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4 月 24 日，天空刚泛起鱼肚白，邵
阳县经科信局驻诸甲亭乡神山村扶贫
队员张昌义、蒋百春、胡中田就奔向各
家各户、田间地头，走访贫困群众，上
门排忧解难。上午9时30分许，当记者
赶到现场采访时，扶贫队员们还没有
吃早餐。

神山村是省级贫困村，由原神山
村、唐干村、石桥村三个村合并而成，全
村现有 55 个村民小组 4685 人，其中有
贫困户 251 户 1079 人。2014 年以来，在
扶贫工作队和村“两委”的共同努力下，
村民纷纷脱贫。

扶贫工作队驻村已有3年多了，各
个扶贫项目正在有序健康发展。神山村
党支部书记颜建善介绍，在全村的每一
个角落，都留下了扶贫队员们的脚印；
村里的每一个扶贫项目，都饱含着扶贫
队员们的心血。

光伏发电：发出的是金光

在一个小山坡上，记者仔细一听，
听见了嗡嗡的机器声，原来是该村集体
企业——邵阳县神鑫实业有限公司的
光伏发电设备在发电。

走进现场一看，只见高墙之内，十
余排光伏发电设备整齐地排列着，在阳
光下闪闪发光。村委会秘书粟能为介
绍，这是村里第一大扶贫项目，由县经
科信局和扶贫工作队共同筹资80多万
元修建。

“村集体要脱贫，这就是硬家伙！”
邵阳县经科信局党组书记、局长黄龙清
介绍，光伏发电设备发出的电卖到国家

电网，预计每年收入13万元左右。原准
备由 52 个贫困户 200 多人出资投股筹
建，但由于各种原因，贫困户们没有投
股，这每年 13 万元左右的收益全部归
村集体所有。正是凭着这一扶贫项目，
村集体实现脱贫。

教育扶贫：扶出的是希望

神山村唐干学校由于走出了两个
清华大学学生，在该地域大名鼎鼎。自
唐干、石桥与神山并村后，石桥片区的
小孩们陆续进入唐干学校读书。但来往
的路上，有一座名叫“麻子罐”的大山把
石桥片区通往唐干学校的路拦腰挡住，
学生们乘坐三轮车，要绕道五六公里才
能抵达学校，由于路滑坡陡还翻过两次
车，导致不少学生受伤。

扶贫工作队员做梦都想着为石桥
片区的孩子修通上学路。新上任的局长
黄龙清上班第一天，就到神山村现场办
公，当即决定解决修路经费20万元，去
年底又解决经费10万元。同时，扶贫工
作队联系诸甲亭乡扶贫办，整合了 33
万元资金。

去年9月，这条“希望路”终于动工
了。经过3个月的奋战，修通一条887米
的土坯路。今年年初，经过争取，县交通
局把这条路纳入通村公路，下半年将进
行硬化。扶贫工作队还将为该路段安装
20多盏路灯，并为校内及校园周边的主
要区域和路段安装监控系统。

种植养殖：种下的是梦想

2017 年 3 月，投资 360 多万元的邵

阳县佳富绿色环保种养生态基地建成
投产。该基地由邵阳县佳富种养专业合
作社的 13 户农户联合投产，其中有 10
户贫困户。去年 5 月，暴雨连续下了好
几天，该基地发生山体滑坡，扶贫工作
队向县经科信局汇报，为其争取到2万
元资金维修猪场。9 月 27 日，该基地购
买的第一批 1280 头三元猪猪苗入栏。
目前，已卖出生猪450头。除了养猪，该
基地还种植油茶林300多亩，已被县政
府纳入种养结合项目。

该基地法人代表粟学群介绍，养猪
基地目前占地7亩，采取自动化设备喂
料、管理，猪场内安装有空调、地暖、干
湿分离机等设备，这还仅仅是第一期
建设。第二期计划投资300余万元建设
料线、保育栏和沼气池等，目前正在进
行沼气池项目立项工作。第三期则将投
资建设母猪栏，对各种设备的要求就更
高了。

距该基地1公里处，是由邵阳县金
华养殖有限公司承建的水产养殖基地，
总投资40余万元，共开垦池塘22口、85
亩。扶贫工作队员蒋百春介绍，今年，他
们将对接县畜牧水产部门的专家，为金
华公司提供技术服务。

除了养殖业，扶贫工作队还积极协
助村“两委”发动村民发展种植业，目前
已成立了精蕾冬枣合作社，种植冬枣
300 余亩，吸收了 60 户贫困户；组建了
油茶产业合作社，连片开垦种植油茶
800 余亩，吸收了 30 户贫困户，让他们
挺起脊梁，靠自己勤劳的双手逐步摆脱
贫困，实现致富的梦想。

扶贫队干的，就是老百姓盼的
——邵阳县经科信局驻神山村扶贫工作队倾力扶贫纪实

记者 艾 哲 通讯员 刘 飞 谢海霞 艾三喜

本报讯 4 月 25 日，新邵县
寸石镇武桥村富新种养专业合
作社的社员们正忙着在黄桃种
植基地整枝追肥。今年，该村种
植的 200 余亩黄桃可全部挂果，
这将成为帮助村里贫困群众脱
贫致富的一个新途径。

2015 年，市委办扶贫工作
队驻点帮扶老新村（现武桥村
老新片）。在为期三年的帮扶
中 ，市 委 办 共 筹 措 各 类 资 金
2380 万元，大力开展产业帮扶
及“12+1”基础设施建设，产业
扶贫取得可喜成果。工作队发
动村内 5 名党员筹措 19.8 万元
股金，成立富新种养专业合作
社，流转土地 420 亩，种植太空
莲、炎陵黄桃和油茶，并发动村
民 成 立 了 锦 华 养 殖 专 业 合 作
社，建起了年出栏肉牛 300 头的
养殖场。2017 年，工作队又引进
喻牛公司与村里合作，吸引 9

户贫困户以 5 万元扶贫免息贷
款入股，每年可分红 5000 元，养
殖场还可为贫困户提供就业岗
位 6 个。随着种养产业迅速发
展，该村去年实现了整村脱贫
摘帽的目标。

武桥村村内有景色奇幻的
玲珑岩，因洞内钟乳石呈罕见的
金黄色，又名黄金洞，具有很大
的旅游开发价值。该村策应县
委、县政府推进旅游全域化战
略，大力开展旅游扶贫。目前，该
村正在流转土地，计划将太空莲
基地发展到 200 亩，近日还请来
县林业部门专家，开展美丽乡村
规划设计。此外，该村正在筹建
旅游开发公司，计划投资 500 万
元，对村内的玲珑岩等旅游资源
进行科学开发，打造武桥旅游品
牌，让村民不仅有致富产业，更
有宜居的美丽环境。

（张 伟 杨能广 魏亚琼）

“产业+旅游”

脱贫齐步走

本报讯 4 月 24 日，由湖南
省慈善总会太阳光基金发起的

“新年被遗忘的孩子们”公益活
动在新宁安康精神病医院举行。
项目负责人张莹与志愿者们一
同探望了当地多个贫困精神病
患者家庭，向孩子们赠送了书
包、图书等爱心物资，为这一弱
势群体送去了关爱。

据了解，太阳光基金是省慈
善总会为帮助低收入精神康复
患者及其家庭解决疾病康复救
治，帮助他们回归社会而设立的
专项基金。目前，该基金已与省
内各市州 10 家专业的精神康复
医院签订了医疗支持合作协议，
以确保受捐患者得到专业的医

疗救助。
2018年春节期间，太阳光基

金以“新年被遗忘的孩子们”为
主题，在腾讯公益平台上专项募
集善款 588367.22 元，计划在湖
南省及周边地区筛选超过200个
有子女的贫困精神疾病患者家
庭，对他们进行物资援助及医疗
跟踪服务。此次公益活动为新宁
县20名患者及其家庭，每户捐助
价值 500 元的爱心礼包和 2000
元医疗救助金。

新宁安康精神病医院负责人
阳艳艳表示，省慈善总会下放新
宁安康精神病医院20个贫困救助
指标，目前被救助患者正在该院
接受治疗。（杨 坚 罗隆祥）

省慈善总会太阳光基金关爱新宁贫困精神病患者子女

“太阳光”温暖“被遗忘的孩子”

4月14日至24日，新邵县林业局工作人员先后来到酿溪、新田铺、小塘等乡镇的19个村进行病虫害防治，完成林业

有害生物防治面积1万余亩，有效遏制病虫危害，切实保护森林资源。图为4月20日，工作人员正在清理病虫害树木。

申兴刚 李晓琳 摄影报道

本报讯 4 月 18 日，隆回县
罗洪镇梓木溪村 1 组的邹海华
满怀感激地对该县人社局局长
钱水平说：“搭帮钱局长，帮我
找了这份工作，日子终于有了
盼头！”

邹海华因为没文化没技术，
谋生困难，生活贫困，年满四十还
一直单身，是村里的建档立卡贫
困户。他的帮扶责任人钱水平了
解情况后，一直把如何帮他找份
工作、早日脱贫成家放在心上。最
终，经他牵线搭桥，邹海华进入该
县工业园务工就业。

今年，隆回县人社局负责结
对帮扶罗洪镇下罗洪村、梓木溪
村和金石桥镇冷溪山村三个村。

目前，该局 3 个新一轮驻村帮扶
工作队共9名队员已分别进驻结
对帮扶贫困村。为压实帮扶责任，
该局全体干部职工签订《结对帮
扶责任书》。同时，该局扶贫办编
印了《入户走访应知应会》《隆回
县行业扶贫政策汇编》《扶贫常见
问题解答》等资料，发放到每个干
部职工手中，并组织专题培训，确
保入户走访工作效果。

4月13日至18日，该局干部
职工分批进村入户，收到贫困户
诉求反馈67条，现已为贫困户提
供帮助解决困难21个，并为3个
贫困村捐资22000余元。

（记 者 肖 燕 通 讯 员
杨贵新 邹 嵩）

岗位送到手 日子有盼头

本报讯 4 月 16 日，绥宁县
食品药品工商质量监督管理局
执法人员来到该县第一中学商
店，对店内食品进行检查，开启
了为期一周的全县食品安全专
项整治“回头看”。

为进一步加强校园及周边
食品安全监管，绥宁县食药工质
局自2月24日至4月24日，在全
县开展为期两个月的校园及周
边食品安全专项整治行动。此次
行动重点检查了全县 50 余所中
小学校园及周边120余家餐饮服
务单位和食品生产经营单位证
照是否齐全，是否经营“三无”食
品、过期变质等不合格食品，特

别是社会反响强烈的“五角零
食”，以及使用劣质原料加工、制
作的食品，查出一批违规经营食
品现象，立案查处 3 起违法经营
食品行为。

在专项整治收尾阶段，该局
再次派出执法人员深入各学校
及周边，对前段查出的各种食品
安全问题整改情况进行回头看，
共检查学校 8 所、周边商店 12
家，对 10 批次疑似问题“五角零
食”抽样送往相关检验机构检
验。通过专项整治，该县各学校
及校园周边食品安全状况得到
明显改善。
（记者 陈星 通讯员 伍善长）

绥宁整治校园“五角零食”

4月24日，邵东县火厂坪镇一家新
建大型鞋企的厂房正在紧张布置中。

该企业投资 8000 万元，整体租赁
湖南东联电气股份有限公司空置厂房，
引进高新成型自动化生产流水线 6 台
（套），培训员工1200人，产品将瞄准世
界鞋业品牌高端市场，预计年产量600
万双，出口额 1.5 亿美元，创税 1000 万
元以上。

企业负责人谢选涛为现任邵东县
鞋业机电协会会长。他介绍：“我们已于
4月中旬完成注册公司、签订租赁合同、
进厂整理检修等工作，预计可于7月30

日前正式投产。”
邵东鞋业发展至今已有近40年的

历史，目前全县共有制鞋企业 200 余
家，生产流水线 48 条，注册商标 70 多
个，年生产各类鞋 1200 万双。2017 年，
该县鞋业实现出口总额6136万美元。

谢选涛自2016年出任邵东县鞋业
机电协会会长以来，一直致力于带动行
业转型升级，并大力开拓海外市场。当
年，他注册成立了湖南舒踏鞋业制造有
限公司，并引进了一条半自动化生产
线。“过去我们做鞋子全靠手工做，生产
效率低不说，产品品质也远远满足不了

市场需求。”谢选涛介绍，自从引进生产
线，企业每天可生产2000至3000双鞋，
效率提高了近百倍。

看到谢选涛通过引进新技术获得
好效益，邵东越来越多的鞋业企业加
入协会抱团发展。近两年，在协会的带
领下，邵东鞋业企业主不仅积极奔赴
全国各地参加展销会，还组团到印度、
缅甸、孟加拉等国家主动寻找商机开
拓市场。

谢选涛说，接下来还要继续带领邵
东制鞋行业转型升级，把产品做优质
量、做强品牌，进一步开拓欧美市场。

邵东鞋业聚力“蝶变”抱团出海
记者 曾书雁 通讯员 金 娜 刘昭云


